



Le Zoom est un document hebdomadaire qui vise à donner un aperçu sur une thématique considérée comme tendance lourde dans la période couverte.

CEDEAO : une réunion stratégique consacrée à la menace terroriste

La 43^e réunion ordinaire du Comité des Chefs d'état-major des armées des pays membres de la Communauté Économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) s'est ouverte le mardi 11 mars 2025 à Abuja, en République Fédérale du Nigeria. L'ordre du jour de cette réunion aborde plusieurs points cruciaux visant à renforcer la sécurité et la coopération militaire au sein de la CEDEAO. Parmi les sujets prioritaires, figure l'analyse des défis et conséquences du départ du Burkina Faso, du Mali et du Niger de la CEDEAO. Cette décision a des répercussions directes sur la coopération sécuritaire régionale, notamment en matière de lutte contre le terrorisme et le crime organisé. Autre point majeur : les engagements en faveur de la Brigade antiterroriste de la Force en attente de la CEDEAO, qui vise à renforcer les capacités des États membres à faire face aux groupes extrémistes violents et aux organisations criminelles transnationales. Enfin, la situation en Gambie et en Guinée-Bissau a été également abordée, avec un état des lieux des missions de la CEDEAO déployées pour soutenir la stabilisation et la gouvernance démocratique dans ces pays.

(Source : <https://bamada.net/cedea-une-reunion-strategique-consacree-a-la-menace-terroriste>)

L'engagement des Forces armées pour la stabilité

Le Général Christopher Musa, Chef d'état-major des armées du Nigeria et président du Comité des Chefs d'état-major de la CEDEAO, a réaffirmé l'engagement des Forces armées régionales à défendre la stabilité de l'Afrique de l'Ouest. « La menace du terrorisme et du crime organisé exige une réponse collective et concertée », déclare-t-il, soulignant l'importance de l'unité dans la lutte contre ces défis. Le ministre nigérian de la Défense, Mohammed Badaru Abubakar, insiste sur la nécessité de renforcer les capacités de défense régionales et de mettre en commun les ressources pour faire face à la montée du terrorisme. De son côté, l'ambassadeur Abdel-Fatau Musah, Commissaire aux affaires politiques, à la paix et à la sécurité de la CEDEAO, met en lumière l'expansion des groupes terroristes dans la région, appelant à une réponse collective et coordonnée.

(Source : <https://notrefrik.com/article/securite-la-cedea-se-penche-sur-la-menace-croissante-du-terrorisme>)

La CEDEAO renforce sa riposte antiterroriste en activant sa force en attente

La Communauté Économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) a annoncé l'activation de sa force en attente pour lutter contre le terrorisme et la criminalité transnationale dans la sous-région. Cette décision a été prise à l'issue de la 43^e réunion ordinaire du Comité des chefs d'état-major à Abuja. La Force en attente de 5000 membres a été initialement annoncée en octobre 2024. Son activation intervient alors que l'Alliance des États du Sahel (AES) regroupant le Burkina Faso, le Mali et le Niger, a récemment annoncé le déploiement de 5000 soldats dans une force conjointe. Dans un contexte marqué par la montée en puissance des groupes armés et l'extension de l'extrémisme violent, la CEDEAO cherche à structurer et renforcer sa réponse sécuritaire. Cette réunion a permis d'examiner les engagements des États membres, la mise en place d'une brigade de lutte antiterroriste et la rotation des officiers dans les missions de maintien de la paix. L'organisation met également l'accent sur une coopération accrue, notamment par le partage du renseignement et la mutualisation des efforts entre les pays de la région.

(Source : <https://www.agencececofin.com/actualites/1203-126594-la-cedea-renforce-sa-riposte-antiterroriste-en-activant-sa-force-en-attente>)

Lutte contre le terrorisme : la CEDEAO disposée à coopérer avec l'AES

La Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) a réaffirmé sa volonté de maintenir la coopération militaire et humanitaire avec les pays du Sahel dans le cadre de la lutte contre le terrorisme. « La solution est de s'assurer d'éradiquer le terrorisme de toute l'Afrique de l'Ouest. Cela nécessite une collaboration entre les pays côtiers et les trois pays de l'Alliance des États du Sahel », a déclaré Abdel-Fatau Musah, Commissaire aux affaires politiques, paix et sécurité de l'organisation lors d'une interview. Le Niger, le Mali et le Burkina Faso, désormais membres de l'Alliance des États du Sahel (AES), ont quitté la CEDEAO, créant une dynamique nouvelle dans la sous-région. Ce départ, selon Abdel-Fatau Musah, pourrait perturber le fonctionnement de certaines institutions, car la CEDEAO sera contrainte de retirer certaines de ses structures présentes dans ces pays.

(<https://www.sidwaya.info/lutte-contre-le-terrorisme-la-cedea-disposee-a-cooperer-avec-laes/>)

Le Sahel, épicerie mondiale du terrorisme (rapport)

Le Global Terrorism Index 2025 (GTI) révèle que le terrorisme reste une menace mondiale persistante, avec un élargissement de son empreinte géographique et une intensification des attaques dans certaines régions. Si le nombre total de décès a diminué de 13 % par rapport à 2023, cette baisse masque une recrudescence de la violence dans des zones clés comme le Sahel, où se concentrent désormais plus de la moitié des décès liés au terrorisme. Le rapport met en évidence une augmentation du nombre de pays touchés par au moins une attaque terroriste, passant de 58 en 2023 à 66 en 2024, un record depuis 2018. Le Burkina Faso reste le pays le plus impacté malgré une réduction de 21 % des décès. À l'inverse, le Niger a connu une explosion de la violence, avec une hausse de 94 % des morts attribuées au terrorisme. Enfin, le rapport alerte sur le rôle croissant de l'intelligence artificielle dans la propagande terroriste et l'organisation des attentats. Les experts préviennent que l'IA pourrait devenir un levier puissant pour la radicalisation, tout en offrant des outils de lutte aux agences de renseignement. Le Global Terrorism Index 2025 rappelle ainsi que, malgré des fluctuations annuelles, le terrorisme reste une menace adaptable et persistante, façonnée par les tensions géopolitiques et les avancées technologiques.

(Source : <https://bamada.net/le-sahel-epicerie-mondiale-du-terrorisme-rapport>)

Nb: le contenu des articles n'engage que leurs auteurs.